

EL NOTICIERO BALEAR

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

UNA peseta al mes.

Redaccion y Administracion, S. Pedro Nolasco, 7, de 8 m. á 8 n.

Teléfono núm. 190

AÑO I.

Palma Viernes 25 de Setiembre de 1891.

NUM. 167.

El sulfato de cobre

EN LA TIERRA
y sus efectos sobre la vegetación

Con frecuencia hemos oído preguntarse á los viticultores si, por el hecho del empleo repetido del sulfato de cobre en el tratamiento contra la peronospora, puede llegar un momento en que la tierra, por la acumulación del sulfato de cobre en el suelo, se esterilice.

En efecto, es notorio que ciertas sales, cuando se esparcen por el suelo en determinada proporción, limitan absolutamente toda vegetación, sin que de una manera rigurosa pueda explicarse su acción. Es sabido el uso que se hace de las sales marinas para impedir el crecimiento de malas yerbas en los paseos de los parques.

Era, por tanto, de interés averiguar experimentalmente lo que podía resultar de la acumulación de sales cúpricas, para el porvenir de la fertilidad.

Para lograr esto, hemos supuesto que se hacían las sulfataciones con el caldo bordelés formado de tres kilogramos de sulfato de cobre y de tres kilos de cal, y además, que los productos de la reacción quedaban íntegramente en el suelo cada año. Así poníamos el caso en las condiciones más desfavorables adoptando la dosis fuerte de 3 kilos de sulfato de cobre en vez de 1 1/2, que según el parecer de M. Millardet, éste juzga suficiente.

Habíamos supuesto, además, la aplicación de tres tratamientos anuales, con la siguiente cantidad de líquido.

2 hectólitros de líquido por hectárea en el primer tratamiento; 3 hectólitros en el 2.º, y 4 hectólitros en el 3.º, ó sea un total de 9 hectólitros por hectárea y por año, conteniendo 27 kilogramos de sulfato de cobre.

Señalábamos á la superficie de cinco parcelas de tierra la cantidad de sulfato de cobre correspondiente á 50—100—200—300—1.000 años de tratamiento. O sea por la

1.ª parcela 50 años de trat., kilóg. 1.350 por m. c. ó hectárea, ks. 1.360.

2.ª parcela 100 años de trat., kilóg. 2.700 por m. c. ó hectárea, ks. 2.700.

3.ª parcela 200 años de trat., kilóg. 5.400 por m. c. ó hectárea, ks. 5.400.

4.ª parcela 300 años de trat., kilóg. 8.100 por m. c. ó hectárea, ks. 8.100.

5.ª parcela 1.000 años de trat., kilóg. 27.000 por m. c. ó hectárea, ks. 27.000.

Una sexta parcela ha servido para hacer la comprobación.

Ocho días después de la aplicación de la sal, fué trabajada la tierra y acto seguido sembrada de trigo.

Hé aquí el resultado que pudimos observar en el momento de la recolección.

Las parcelas 3 4 5 que habían recibido fuertes dosis de sulfato, presentaban una cosecha poco abundante; los granos eran de una pequeñez excepcional, no alcanzando con frecuencia los tallos más que sesenta centímetros de altura.

Las parcelas primera y segunda presentaban un aspecto mucho más satisfactorio, aunque á primera vista pareciera que la vegetación no se había hecho en condiciones normales.

En fin, si representamos con 10 la cosecha de la parcela de comprobación, se puede establecer para las demás la siguiente proporción.

1.ª 50 años de trat., 9

2.ª 100 > > 7

3.ª 200 > > 5

4.ª 300 > > 3

5.ª 1.000 > > 2

Por tanto, el examen de estas cifras demuestran que los agricultores pueden sin temor continuar empleando el caldo bordelés, ya que, aun en la peor hipótesis, esto es, hasta transcurridos 100 años de tratamiento, la acumulación de

cobre en la tierra no empieza á presentar carácter que pueda considerarse nocivo, y hasta pasados cincuenta años será poco apreciable la disminución que hayan podido sufrir las cosechas.

Se debe tener en cuenta, además, que en la práctica, las aguas pluviales que contienen siempre amoníaco ó sales amoniacales, deben transformar rápidamente en estado de sales solubles al sulfato de cobre que exista en el suelo.

De lo que antecede creemos poder deducir que el empleo de sales de cobre en agricultura no constituirá un daño serio para la fertilidad del suelo, y que los agricultores, al menos hasta dentro de muchos años, no tienen por esta causa motivo para preocuparse.

Sección de Noticias

De Madrid

Comisario régio

Los corresponsales de San Sebastián, adelantándose á los sucesos, dicen que se nombrará comisario régio para la reconstrucción de Consuegra, al señor marqués de Aguilar de Campoo.

La tabacalera

La recaudación obtenida por la Compañía Arrendataria de Tabacos durante el mes de Agosto, ha importado trece millones 140 228 1/4 pesetas, ó sean 647.315 1/4 de alza comparada con la de igual mes de 1890.

La provincia donde mayor alza se ha obtenido, ha sido la de Valencia, y la mayor baja, la de Málaga.

Un aprovechado

Mientras estaba oyendo misa en la iglesia de San Luis, un ratero le robó el día 21 el portamonedas y el reloj, á la condesa de las Almeyas.

El ratero, no contento con la posesión de los objetos indicados, quiso cargar con el libro de oraciones y una sombrilla, enamorado sin duda, de las ricas tapas de aquél y del puño cincelado entout cas.

Esto, sin embargo, fué causa de que todo lo robado fuera recuperado por la señora despojada y el agresor detenido.

Agonizando

El señor duque de Veragua pasó la noche del 21 en un estado tan grave que al día siguiente hubo necesidad de administrarle la Extremaunción.

Después remitió un poco la gravedad hallándose por la tarde más aliviado.

Una queja

Los médicos supernumerarios perjudicados por una informalidad del Señor Rodríguez San Pedro, que después de haber convocado á oposición, para cubrir once plazas de médicos del cuerpo de la Beneficencia municipal, consintió que el tribunal suspendiera los ejercicios empezados y propusiera al Ayuntamiento que se ampliara el número de plazas, han entablado recurso de alzada ante la Comisión provincial. El recurso se verá la semana próxima.

Nuevo Hospital

El Ayuntamiento ha adquirido en Calle Hermoso unos terrenos de la propiedad del Sr. Zozaya con objeto de construir un hospital.

Ayer se firmó la escritura.

De Provincias

Entereza de ánimo

Hace pocos días, al entrar en el hospital provincial de Gerona, para girar la visita el médico del establecimiento, vió que esperaba un hombre en el vestíbulo, y preguntándole, dedujo que pretendía le fuera curada una herida que tenía en una mano.

Por la impasibilidad del que habla, creyó que se trataba de un accidente de

esos tan frecuentes en los talleres, y dispuso subiera á la sala y esperara que le tocara el turno.

Subió nuestro hombre, llevando envuelta con un pañuelo la mano, y cual no sería la sorpresa del médico, cuando al llegar á la sala y hacer se quitara el pañuelo el enfermo, vió que de lo que se trataba era del destrozo completo de la mano, que casi había desaparecido, y parte de la muñeca, efecto de la explosión de un cartucho de diámita en un pueblo de Francia inmediato á nuestra frontera; pues según manifestó, no encontrando quien lo curara el día siguiente en que tuvo lugar la desgracia, se vino al hospital de Gerona, pero todo esto dicho por el interesado con un aplomo y saugre fría espantoso pues no parecía sino que hablaba de lo que ocurrir pudiera á una tercera persona, y más maravilló al médico, la entereza de ánimo del enfermo, cuando al manifestarle que debía amputarse por más arriba de lo que fué muñeca, no solo opuso resistencia, sino que sufrió tan cruel operación hablado como si tal amputación no se le hiciera.

Por verse fea

Leemos en un periódico de Málaga. «Según se nos dice, parece que en el pueblo de Benagalbon jugaban dos hermanos, uno de doce años y otro de trece, con una hermana menor de tres años y tuvieron la ocurrencia de tiznarla la cara con un corcho.

Después de esta operación la pusieron delante de un espejo, y fué tal la impresión que recibió la infeliz criatura, que rompió á llorar siendo atacada de un accidente, de resultados del cual murió á las pocas horas.

Un periódico procesado

Por el juzgado de Ortigueira se instruye sumaria contra *El Cabo Ortegá*, semanario que vé la luz en aquella villa, por los supuestos delitos de *imprudencia, calumnia y desacato* al juez de instrucción de aquel partido.

Desgracias en Gandesa

La fiesta mayor, que todos los años reúne en este pueblo centenares de forasteros, ha sido en el presente una fiesta de desgracias y de luto.

El pasado domingo, de cinco á seis de la mañana, empezó á llover de modo tan terrible, que á las siete estaba aquella vega convertida en un verdadero lago, hasta el punto que, en la villa de Auba, el nivel del agua llegaba seis palmos mas alto que en las grandes avenidas.

Entre doce y una repitióse la lluvia torrencial, y cuando la mayoría del vecindario salía de la iglesia, cayó un rayo en la cúspide de la torre de la iglesia, rompiendo parte de la cruz en que remata, de la bóveda que la sostiene, y la mayor parte de los maderos que aguantan la techumbre.

Las piedras desprendidas dieron en la baranda del balcón de la torre, de la que á su vez se desprendieron algunos sillares que, cayendo encima del tejado de la iglesia, lo atravesaron, aplastando en su caída á un vecino, que quedó muerto instantáneamente á dos metros de la puerta.

Al mismo tiempo, uno de los sillares partía el pié á otro sujeto, labrador, que salía de la iglesia.

En lo alto de la torre estaban al estallar el rayo cinco chicos, quedando uno de ellos con el brazo derecho cortado en redondo; otro quedó sordo y mudo, y los otros restantes con el consiguiente susto.

Maritimas

El tráfico en el Canal de Suez

En el pasado año de 1890, el beneficio dejado por la explotación del Canal de Suez ha ascendido á la cifra de 38.133.384 francos con 13 céntimos.

El número de buques que lo han cruzado ha sido el de 3.382; habiendo importado sus derechos 67.425.277 francos 93 céntimos.

Los almacenes de Suez produjeron 117.000 francos 3 céntimos.

La línea entera del canal, sus estaciones y rada y Canal de Port-Said han sido conservadas en perfecto estado de navegación.

El material para el servicio del canal ha sido aumentado con un remolcador de fuerza de 1.000 caballos y de cuatro anchas rápidas de vapor.

El ensauche del canal en 15 metros hecho en Port Said, en el kilómetro 15, se está siguiendo desde el kilómetro 16 al 26, siendo probable que el presente año se llegue hasta el kilómetro 34 y el paso de El Guirs.

El ensauche del canal está terminado entre el kilómetro 152 y Suez.

El nuevo puerto de Africa de Port-Said está abierto en toda su anchura y en una extension de 300 metros.

Este puerto aislado está destinado á los buques que transportan el petróleo del Mar Rojo, con el fin de garantizar la seguridad de los demás buques.

La empresa del canal, para su mejor servicio, trata de establecer una vía férrea paralela al canal, cuyo proyecto ha sido aceptado por el Kediye, quien desea que esta sirva para el servicio de viajeros y mercancías de las poblaciones egipcias.

Para la mayor seguridad de la navegación nocturna de los buques se ha sido prohibida á las pequeñas embarcaciones.

En vista del creciente desarrollo del comercio adquirido por las explotaciones de petróleo del Mar Rojo, se trata de hacer aún mayores y más trascendentales reformas en las obras del inmortal Lesseps.

Correos de la Trasatlántica

El «Méjico» llegó el 21 á Colón procedente de la Guaira.

El «Reina Maria Cristina» salió el 21 de la Coruña para Puerto Rico, la Habana y Veracruz.

El «Antonio López» llegó el 21 á Cádiz procedente de Buenos Aires, Montevideo y Santa Cruz de Tenerife, de paso para Barcelona y Marsella.

El «Rabat» salió el 21 de Málaga para Cádiz y Mogador.

El «San Agustín» llegó el 21 á Marsella de regreso de Génova.

El «Larache» debía salir el 22 de Marsella para Barcelona, con destino á Fernando Poo y escalas.

El «Alfonso XII» saldrá hoy de Barcelona para Málaga, Cádiz, las Palmas y las Antillas.

Un nuevo buque

Los periódicos ingleses dedicados á los estudios navales, dan minuciosa cuenta de un nuevo buque que ha sido concebido y dibujado por los señores James y Jorge Thomson, constructores del «City of Paris», que es el mayor que hoy flota en los mares.

Asegúrase que el buque en proyecto tendrá una velocidad de 23 1/2 nudos por hora; velocidad suficiente para atravesar el Océano desde Inglaterra á los Estados Unidos en menos de cinco días.

Tendrá 630 piés de eslora, 70 de manga, será muy fino de proa y su popa sobrepusará en belleza y elegancia á la del «City of Paris.»

Su fondo será achatado, elevándose de una manera apenas perceptible de la quilla al pantoque.

La roda de la nueva nave será recta; tendrá dos hélices gemelas y el timon será de balanza.

Las hélices medirán un diámetro de 23 piés.

Las máquinas serán de triple expansión, con cuatro cilindros, y desarrollará una fuerza de 33.000 caballos nominales.

Tendrá capacidad para 700 viajeros

en cámaras de primera, 300 en segunda y 400 emigrantes, y el lujo que se desplegará en todos los departamentos excederá á cuanto hasta ahora se ha hecho en el particular.

El paseo sobre cubierta se extenderá de popa á proa, y tendrá una anchura de 20 piés á cada lado del buque.

El cuarto de fumar estará á popa, en paseo, y el comedor principal también á popa, en la cubierta superior, y sobre el comedor habrá una inmensa arcada. Además del puente de proa tendrá otro á popa, los cuales estarán á unos 45 piés sobre el nivel del mar.

Su aparejo constará de dos mástiles para habitación y punto de observación del vigia.

Nuestra Correspondencia

MADRID 21 de setiembre.

Señor Director: Hasta que los responsables y autoridades se pongan de acuerdo acerca del número de víctimas que sucumbieron en Consuegra la noche horrible de la catástrofe que todo el mundo conoce, y hasta que los peritos y hambres de ciencia nos digan la extensión de los perjuicios causados por las inundaciones y las comisiones ó juntas nos manifiesten la aplicación que piensan dar á las cantidades depositadas por la caridad pública para el socorro de los que han perdido con los seres queridos una gran parte de su fortuna, no estará demás dejar abierto un paréntesis, que se tardará más ó menos en cerrar, reanudar los trabajos de información política y económica, completamente olvidados hace ocho días.

Las contradicciones en que han incurrido autoridades y responsables al dar cuenta de la catástrofe de Consuegra y de las inundaciones de Almería, no pasará mucho tiempo sin que se pongan en claro; puesto que el empadronamiento general en la primera, ha de decirnos con exactitud el número de víctimas que sucumbieron en la noche del 11 al 12, y los trabajos estadísticos que sobre el terreno se van á practicar en Almería y pueblos inmediatos, fijarán de una manera aproximada los daños causados por las aguas.

Hasta que los números determinen de una manera clara y concreta lo que en una ú otra forma se ha encomendado á la Aritmética, conviene dar un poco de descanso á la imaginación, sino se quiere incurrir en errores de bulto en asunto tan serio como el que nos ocupa.

Ya tenemos en Madrid al señor Cánovas del Castillo, y antes de que pusiera pié en la estación, anunciaban los periódicos de la mañana la conferencia que celebrará esta tarde con el Señor Silvela, concediéndola una excepcional importancia.

En ella se tratarán cuestiones de Gobierno y algo de lo que anunciaron los periódicos y responsables de San Sebastián, sobre política internacional, cuestiones económicas y de la anunciada combinación de gobernadores.

Para tratar de lo que acuerden esta noche en la Huerta los señores Cánovas y Silvela se reunirán los ministros en Consejo pasado mañana.

Si no se acuerda lo contrario, el señor Silvela llevará á ese Consejo su proyecto de ley municipal, puesto en limpio hace pocos días.

Como además de las cuestiones de gobierno y de las internacionales, se ha de tratar en el Consejo del miércoles de todo lo concerniente á la catástrofe de Consuegra y á las inundaciones de Almería, suponen los ministeriales que no ha de haber tiempo material para que el Sr. Cos Gayon exponga sus planes rentísticos y económicos.

Estas cuestiones están, á lo que parece, subordinadas á los proyectos de carácter político que exponga á sus compañeros el presidente del Consejo, y sobre todo, á las cuestiones de carácter internacional, entre las que figura en primer término, la de los tratados.

En la visita que ha hecho el Sr. Silvela al Sr. Cánovas esta tarde, se ha hablado, con efecto, de las inundaciones, pero la cuestión de la intercepción de las vías férreas y de los destrozos causados por las aguas en las carreteras, no ha podido tratarlas el Sr. Silvela porque no corresponden al Sr. Isasa.

Lo digo porque algunos suponen que, con la visita hecha por el Sr. Silvela á su jefe, ha fracasado la conferencia anunciada.

Empiezan á preocupar aquí el mal estado de los negocios de todas clases y la inactividad de los ministros en lo que se refiere á remover obstáculos y á facilitar medios de desarrollo á la riqueza pública.

La política cerrada y menuda está ya desacreditada, y fuerza es hacer algo que venga á ensanchar los moldes del régimen actual, empezando á crear intereses para el porvenir, ya que al presente no se vean soluciones claras y concretas para los diversos problemas que hay planteados.

Los que así piensan, al ver la negrura que se presenta en el horizonte y al pensar en la posibilidad de una guerra europea más ó menos próxima, dicen que va á ser agitado el movimiento político de otoño, y que lo que mas nos interesa á los españoles es que los hombres de primera fila, los que están llamados entre nosotros á gobernarnos y dirigirnos, fijen sus actitudes para que se despeje la incógnita que encierra la próxima crisis ministerial.

Sin estas condiciones.—añaden,—no pueden tener solución acertada y concreta los problemas económicos, ni pueden abordarse con resolución la cuestión de los tratados.

Y por lo que respecta á nuestra actitud neutral, ante la posibilidad de una guerra conviene fijar de antemano sus condiciones, porque si la neutralidad ha de ser armada, el presupuesto actual puede muy bien consumirle el departamento de la Guerra.

De todas suertes, dicen los que están ya cansados de la política personal y pequeña de nuestros gobernantes, hay que mirar mas alto y pensar mucho lo que van á resolver las Cortes cuando se reúnan, allá para mediados de diciembre, si no hay cuestiones exteriores que obliguen al Gobierno á convocarlas.

En lo que ha dado en llamarse la falta política, ó sea en las cuestiones exteriores, económicas y financieras, está hoy la clave de un buen sistema de gobierno, y como importa poco que mande Cánovas ó Sagarita, al dar solución á las cuestiones que agitan hoy la Europa debe tenerse presente que somos una nación que no puede ni debe sustraerse al movimiento que informan las corrientes de progreso y bien estar que dominan en las demás naciones.

En estas corrientes de nueva política y de restauración del régimen actual, viven ya, aunque no lo parezca, muchas y muy ilustradas personas que no figuran entre los bullidores y políticos de oficio.

Por eso, y por creer que el Sr. Cánovas se anula políticamente, si no entra de lleno en las nuevas corrientes, se considera muy importante y laboriosa la próxima legislatura, y al Consejo de ministros de pasado mañana ó del jueves, como el primero de los que se han de celebrar para tratar de la nueva política del Gabinete.—Camilo.

Sección Insular

Para los inundados

La junta provincial de auxilios, se reunió en primera convocatoria y acordó, combinar una suscripción pública y una cuestacion á domicilio. Para llevar á la práctica la cuestacion quedaron encargados de organizar las comisiones los señores Arcipreste Provisor y el Alcalde, Tenientes de Alcalde y Concejales del Ayuntamiento.

Por indicación de D. Elviro Sans, se formó una comisión de propaganda, que compondrán el Vice presidente de la Diputación D. Mateo Bosch y los directores de los diarios de la localidad, á quienes se acordó llamar é invitarles á que abran en su respectivo periódico la suscripción pública. Acordóse igualmente publicar una alocución haciendo un llamamiento á los caritativos sentimientos del vecindario, y señalar como puntos donde se recibían los donativos, la Sucursal del Banco de España, el Crédito Balear, El Cambio Mallorquín, el Fomento Agrícola, la Diputación, la Alcaldía y las redacciones de los periódicos. Quedó designado en el concepto de tesorero D. Pedro Mar-

tinez, para que cuide de depositar las cantidades recaudadas, en la caja de dichas sociedades en la forma de costumbre, hasta que sean remitidas á su destino.

En principio se trató de organizar un festival musical sin prejuizar el local donde ha de celebrarse y un *carrousel* en la Plaza de Toros para el cual parece ser se invitara á la guarnición de Palma para que dé mayor realce y novedad al espectáculo.

Nada concreto sobre espectáculos sabemos, solo podemos decir se piensa invitar á un artista de gran valer que reside en una ciudad de Mallorca y á varias discretas y bellas señoritas que gozan de justa fama entre los amantes de la buena música, para que tomen parte en la fiesta nacional y contribuyan á la edificante obra de reunir la mayor suma posible de dinero para los inundados.

Con extrañeza hemos visto que ni en la reunión magna, ni en la celebrada por la Junta provincial de auxilios, ni el Real Decreto sobre la suscripción nacional se hablase de recoger efectos y ropa para los inundados.

Es esto en nuestro concepto omisión involuntaria por lo cual llamamos la atención de la Junta y del digno Gobernador de la Provincia que la preside para que se señale el local en donde se recibirán los donativos que la caridad destine en ropa ú otros efectos, estudiándose á la vez que el envío sea inmediato, puesto que hoy mas que nunca hacen falta ropas de abrigo para aquellos infelices á quien el temporal arrojó en mitad del arroyo.

La retreta militar

La idea nacida al calor de la caridad en el *Centro Militar* y acogida con entusiasmo por la guarnición toda, de celebrar una retreta militar, queda ya organizada en la forma siguiente:

Romperá plaza y hará el despejo un peloton de la Guardia civil á caballo, al que seguirá la banda de trompetas de caballería y fuerza de la misma arma, armados todos con picas, en cuyo extremo habrá un farol.

Seguirán pelotones de marina, artillería y carabineros, las bandas de cornetas de todos los cuerpos de la guarnición, una improvisada banda de tambores y la fuerza de infantería en pelotones llevando todos faroles.

En el centro de la fuerza de infantería, en un carro fuerte de Artillería irá colocada una estatua alegórica de la caridad y una farola, la que ostentará los atributos del ejército y la armada; los escudos de España, Toledo, Almería y Palma y un lema que dirá: «El ejército, la armada y los socios del Centro Militar de Palma imploran la caridad para los inundados.»

A la fuerza de infantería seguirá la música de Filipinas, cerrando la marcha un piquete del Escuadron de caballería de Mallorca.

El espectáculo será fantástico y nuevo en esta capital, por lo que creemos ha de llamar la atención poderosamente.

Comisiones postularán durante el paso de la retreta, que se celebrará el próximo sábado, saliendo según se nos dice á las siete de la noche del cuartel del Carmen.

El itinerario no ha sido aún definitivamente aprobado; mañana lo publicaremos.

Reciba nuestro entusiasta aplauso la guarnición de Palma, el centro militar y la junta organizadora por su celo y actividad.

Con inusitada pompa y suma ma-

gestuosidad y ante un numeroso concurso de fieles han tenido efecto estos días en la iglesia de la Merced las anunciadas funciones religiosas en obsequio de la Virgen su titular.

Ayer, con motivo de la festividad de la Virgen y de celebrar la primera misa el novel sacerdote don José Ripoll, en los oficios divinos se llenó de fieles aquel espacioso templo, cantando un nutrido coro de voces con acompañamiento de orquesta la partitura del inmortal maestro Gioffredi y predicando las glorias de la excelsa madre de las Mercedes el joven jesuita mallorquín P. Bernardino Llobera, evidenciando con textos de los santos padres que Maria Santísima reúne mas perfección, virtud y santidad que todos los ángeles y santos del cielo, motivo por el cual recomendó á sus amados oyentes, que se dirigieran á ella sus plegarias, seguros de que siempre se intercedería allá en el cielo en nuestro favor.

Durante las dos noches últimas los vecinos de la plaza y calle de la Merced iluminaron sus respectivas fachadas y una música tocó contigua á la iglesia varias piezas de su repertorio por espacio de algunas horas.

Faltaríamos á nuestro deber, si no enviáramos nuestro sincero parabien al Sr. Custos, Junta de la Obrería de la Merced y demas devotas personas por el inusitado esplendor que dan á todos los cultos y actos religiosos que se celebran en dicho templo.

Ha sido destinado de Ayudante del Capitan General de las Baleares el Capitan D. Ricardo Crespo y Villar.

El Coronel Sargento Mayor de la fortificación de Isabel II de Mahon D. Angel R. Tejeiro se llevó á cabo la aprehensión de 205 kilos de tabaco que en la costa del peñon en que se asienta la fortaleza se habian alijado.

Dicho tabaco ingresó ayer en los almacenes de la Compañía tabacalera.

Reciba el pundonoroso coronel Tejeiro nuestro aplauso por el importante servicio prestado.

En el paseo del Borne, donde tocó anoche la banda de Filipinas, asistió escasísima concurrencia.

Uno de los empleados de la empresa telefónica tuvo ayer la desgracia de caerse, mientras arreglaba en las inmediaciones del sitio llamado *Ca done Ayme*, del camino del Cementerio los desperfectos que en un hilo telefónico causó el último temporal.

Recibida á bordo la carga de vino para Cette, salió esta madrugada para dicho punto el vapor *Balear*.

Por infracciones á las Ordenanzas municipales impuso ayer la Alcaldía nueve multas, que ascendieron en su importe á la suma de treinta y tres pesetas.

El suelto en que dimos cuenta de haber acordado la Alcaldía el empleo de la morcilla para los perros que vagan por las calles sin bozal, dió ayer ocasion á varios de nuestros colegas para que insertasen en sus columnas tildes y comentarios, con los que no podemos estar conformes.

Y no podemos estarlo, porque aquella disposición se inspira en lo que dispone el artículo 209 de las Ordenanzas municipales, que á nuestro entender se promulgaron, no por via de indumentaria, sino

para su aplicacion y exacto cumplimiento, no por lo que respecta á lo manifestado por nuestro apreciable colega *El Isleño*, que en cuanto á lo dicho por nuestro amigo caro que sale por la mañana de la calle del Conquistador, menos aun, y con mayor fundamento de razon, podemos estar conformes, toda vez que, no son para nosotros sólidas razones sus raras dotes hermeneúti- cas para que demos al traste, por- que si, con el texto del artículo 204 de las citadas Ordenanzas, que tra- ta á los perros como *perros*, sin es- tablecer clases ni categorías.

Y dicho se está, que ante el res- peto que nos merece lo legislado, huelga para nosotros toda afirma- ción en contrario.

Es sabido que hasta despues de la salida del sol no se permite la in- troducción en la ciudad de artícu- los que devengan derechos de con- sumo.

No se tiene en cuenta el grandí- simo perjuicio originado á los en- ferros que necesitan nutrirse tem- prano de leche pura y acabada de ordeñar, y por lo tanto creemos de- bería hacerse una escepción con este líquido, señalando siquiera una puerta por la cual tuviera en- trada algunas horas antes de la apertura de los fieltos.

Creemos que los Señores Dele- gado de Hacienda y Administrador de Contribuciones atenderán nues- tra indicación, mayormente si toda la prensa periódica, como á ello la invitamos, se une á nosotros en este asunto.

El ilustrado profesor de francés D. Juan Galmés y Socías, presbíte- ro, acaba de ser honrado por el mi- nistro de Instrucción pública y Bel- las Artes de la vecina república con el diploma de Oficial de Aca- demia.

Felicítamos á nuestro compa- triota no solo porque la distinción es merecida, sino porque no suele prodigarse, sobre todo á los extran- jeros.

En la plaza de Abastos, una mu- jer dió ayer mañana una caída, las- timándose fuertemente el tobillo izquierdo.

La auxilió un agente de vigilancia que la acompañó hasta su casa.

En la iglesia de las Capuchinas ayer tuvo lugar el acto de celebrar su primera misa el joven presbíte- ro D. Nicolás Dameto y Roten.

El joven celebrante obsequió á los numerosos amigos que acudie- ron á su casa á felicitarle con un espléndido *lunch*.

Los helados que se sirvieron procedían del acreditado estable- cimiento que en la calle de la Union posee el conocido industrial señor Tortoni.

Una de las farclas recién coloca- das en la calle de Palacio se vino ayer mañana al suelo, efecto de un violento golpe que descargó contra ella uno de los coches de la Com- pañía Mallorquina de Omnibus.

A la hora de itinerario salió ayer tarde para Barcelona el vapor *Maria* con la correspondencia pasajeros y diversa carga.

También lo verificó con rumbo á Valencia el vapor *Isleño* con la valija, y numeroso pasaje.

El *Menorca* llegó de Mahon á las cinco y media de la mañana de ayer con el correo, 31 pasajeros y numerosa carga entre ella seis bul- tos de tabaco de contrabando apre- sados en aquel puerto.

No habiendo producido resulta- do la subasta pública efectuada el

dia 20 de los corrientes para el arriendo de los pastos de las mura- llas y terrenos adyacentes de Alcu- dia de propiedad del Estado; la Administración de esta Ciudad anuncia segunda subasta para el Domingo 27 del actual de once á doce de su mañana, cuyo acto tendrá lugar simultáneamente en la villa de Inca y en la referida ciu- dad de Alcudia ante los respectivos Sres. Alcalde, Regidor, Síndico y Secretario de las corporaciones mu- nicipales de las expresadas localida- des bajo el tipo de 225 pesetas.

Por el ministerio de la Guerra se ha dispuesto que los individuos de la primera y segunda reserva pasen la revista anual, durante los meses de Octubre y Noviembre próximos, ante los jefes de cuadros de reserva á que pertenezcan, si residen en la capitalidad de los cuadros de reclu- tamiento, ó ante los alcaldes y co- mandantes del puerto de la guardia civil del punto donde residen dando conocimiento en la primera quin- cena de Diciembre de los que se hayan presentado en el acto de la revista. Terminado el plazo de la revista, los jefes de cuadros de reclu- tamientos y terceros batallones, de- pósitos de cazadores, regimiento de reserva de infantería y caballería, ingenieros y depósitos de recluta- miento de artillería, procurarán ave- riguar el paradero de los que hayan faltado al acto de la revista, diri- giéndose de oficio á los alcaldes y guardia civil y por cuantos medios les sugiera su celo é interés por el servicio.

La mejor temperatura para las bebidas es 120,5 para las aguas potables, 14 á 16 para el agua de Seltz y la cerveza, 10 y 19 para el vino tinto, 16 para el vino blanco ligero, 10 para el vino blanco más fuerte, 8 á 10 para el Champagne, 23 á 26 para el café (para apagar la sed, 10 á 18), 38 á 52 para el caldo, 16 á 18 para la leche y 34 á 35 para la leche caliente.

Por el ministerio de Gracia y Justicia se ha remitido á las Audiencias una circular, recomendando á los presidentes de dicho tribunal que cuando sea condenado un reo á muerte, no solo se anuncie al Gobierno el dia de la ejecución, por medio de telegrama cifrado, como venia haciéndose, sino que se comuniquen al ministerio los autos, en los cuales se haga el señalamien- to del dia que ha de cumplirse la última pena.

En cumplimiento de lo que previene al artículo 4.º del Real decreto de fecha 15 del mes actual, y el parrafo 3.º de la Real orden expedida en la misma fecha por el Ministerio de la Gobernación, el digno Gobernador de esta provincia encarga á los Sres. Alcaldes se sir- van reunir á los Ayuntamientos en sesion extraordinaria para acordar el donativo con que hayan de con- tribuir á la suscripcion Nacional en beneficio de los pueblos inundados, entendiéndose que el importe de este donativo les será de abono en las cuentas municipales respectivas.

El Ayuntamiento de esta Ciudad en sesión celebrada el dia 11 del corriente mes, acordó contratar por medio de subasta pública el empe- drado de las calles y plazas de esta Capital y de su ensanche accidenta- l durante el actual año económi- co de 1891 á 1892, con sujeción á las condiciones generales que se insertan en el *Boletín Oficial*.

De gran provecho para las enferme- dades de los ojos
(Desconfiar de las imitaciones)
Barcelona 1.º mayo 1886.
En las enfermedades de los ojos tena- mos que recatar á cada paso el aceite de

higado de bacalao, y en mil ocasiones me he servido de la «Emulsión Scott» con gran provecho y ventaja sobre el aceite simple. Produce todos los buenos efectos de este sin tener ninguno de sus grandes inconvenientes.

Dr. JOSE BARRAQUER.
Especialista para las enfermedades de los ojos.

Correo de Mahon

El Ayuntamiento de esta ciudad, abundando en los caritativos sentimien- tos que están demostrando todas las poblaciones de la Península, con motivo de los tristes sucesos ocurridos en las provincias de Toledo, Almería y Valen- cia, ha acordado abrir entre estos veci- nos, una suscripcion con el objeto indica- do, nombrando además una comision encargada de arbitrar recursos al pro- pio fin.

—En la mañana del 21 ha fondeado en este puerto, procedente del de Gibrat- tar, el vapor aviso de la Escuadra inglesa del Mediterráneo *Sandfly* de 525 tone- ladas de desplazamiento y 3.000 caballos indicados, su Capitan Mr. Buch, con 63 tripulantes.

El *Sandfly* es un cañonero torpedero de 1.ª clase de acero, con dos hélices 2m. 6c. calado, 60m. eslora y 6m. 6c. manga.

Dicho buque fué construido en Deven- port (Plymouth) y sus máquinas por Mandolay, y botado al agua en 1887, siendo el coste de su casco 562 925 pesetas y el de su maquinaria 332.250.

Su armamento consiste en un cañon á retrocarga de 10 centímetros seis de tiro rápido de á 3 libras, dos tubos y dos cureñas lanza torpedos. Su andar medio 19 millas, la capacidad de sus ear- boneras 80 toneladas y su radio de accion 2m. 400m.

El *Sandfly* saldrá el viernes para in- corporarse á la Escuadra que entrará en la mañana del mismo dia y perman-ecerá cuadro dias en este puerto.

Forman la referida Escuadra los bu- ques *Victoria* que enarbola la insignia del Vice-Almirante G. Trijon, y las fragatas *Nile*, *Edimburgh*, *Poliphemus*, *Phaeton*, *Undaunted* y además el aviso, dudándose si vendrá tambien con ella el *Surprise*.

—Por la Junta provincial de Instruc- cion pública ha sido nombrado Maestro interino de la segunda escuela para ni- ños de Alayor, D. Juan Servera y Salord, y sustituto de la primera, para mias- tras se presente el que lo es en propiedad D. Miguel Timoner y Pons.

Curiosidades

Guerra al corsé

Telegrafian de Kingston, Ontario, que reina en aquella ciudad y en Sinden- ham, pueblo vecino, una gran excita- ción religiosa á consecuencia de la cual celebraron las mugeres de aquellas po- blaciones un tumultuoso «meeting» des- pués del cual encendieron en un campo vecino una gran hoguera, y desnudán- dose parcialmente, arrojaron todas los respectivos corsés al fuego mientras gri- taban: «Mueran los corsés!» «¡Moriremos tales como Dios nos ha hecho!» «¡Abajo las molestias!»

Cálculo curioso

Acaba de calcularse por primera vez el número de caballos, ganado vacuno y carneros que hay en el mundo.

Resulta de ese trabajo hecho con la aproximación posible, que en la superfi- cie del globo existen 230 millones de reses vacunas, 450 millones de carneros, 100 millones de puercos y 60 millones de caballos.

El país que posee más carneros es la Australia, que tiene 100 millones; el que tiene más reses es la República de los Estados Unidos, que cuenta más de 50 millones; en la Rusia subsisten 20 mil- lones de caballos, número mayor que en ninguna otra parte, y la Alemania encierra el mayor número de cochinos, puesto que en ese imperio se cuentan hasta 50 millones.

Sección Amena

Entre andaluces:

—En Córdoba—dice uno de ellos—no se gasta para las chimeneas más que leña de caoba.

—Pues en mi pueblo—contesta el otro—no usamos para eso más que violines de autores célebres.

Teatro-Circo Balear

Función para hoy

La zarzuela en un acto
QUIEN FUERA LIBRE
La zarzuela en un acto
¡AL AGUA, PATOS!
El proyecto cómico lírico
CERTAMEN NACIONAL

A las 8 y media.
Entrada general 2 reales.

Servicio Telegrafico Particular

DE LA PRENSA ASOCIADA.

Madrid 24 7'30 m.

Oigo decir que en el tren en que regresaba el señor Canalejas de San Sebastian ha ocurrido un cho- que de trenes causando 14 muertos y bastantes heridos. Hay una mar- quesa herida y una hija suya muerta. El señor Canalejas ha salido ileso. Voy á comprobarlo.

Madrid 24, 8'30 m.

Se ha confirmado el choque, que ha sido entre Búrgos y Quintanilla entre los kilometros 366 y 367. Han chocado el express que venia á Madrid y el mixto que salió ayer de Madrid. Vengo de la estacion del Norte. Allí ignoran los detalles, ni tampoco saben cuando llegará el tren, á consecuencia de los desper- fectos de la línea.

Madrid 24, 8'40 n.

Búrgos.—Los maquinistas cuan- do vieron el peligro se detuvo el tren mixto, pero el expreso carecia de freno automático.

En el tender cinco coches de pri- mera montaron sobre la máquina del mixto, quedando destrozados y resultando catorce muertos y 31 heridos, algunos de ellos muy cono- cidos por pertenecer á la nobleza y á la magistratura.

Madrid 24, 8'30 n.

El Consejo se ha ocupado de las noticias de la catástrofe ocurrida en las inmediaciones de Búrgos, acor- dando que una inspeccion técnica á todas las vias férreas, á fin de compulsar si se cumplen los regla- mentos férreos y completar el nuestro.

Se ha acordado publicar pronto el censo de población de 1887 y aprobar varios expedientes de obras á fin de ocupar á los obreros du- rante el invierno; luego celebraron una conferencia los Sres. Azcárraga y Cánovas sobre armamentos, ha- biendo acordado aplicar la pólvora sin humo á todo armamento, ex- cepto á los cañones de gran calibre; y se pedirán fusiles Mauser para dos regimientos, para que practi- quen muchos experimentos y si el resultado es satisfactorio se aplica- rá á todo el ejército.

También se unificará pronto el calibre de la artillería de campaña.

Madrid 25, 2'15 m.

La responsabilidad que resulte del descarrilamiento es probable que alcance á la compañía por fal- tar los frenos debidos á los trenes.

Los heridos están en Búrgos muy bien asistidos.

La *Gaceta* publica una circular de la Fiscalía encaminada á activar el proceso de los accidentes ferro- viarios y una orden aclarando la provision de destinos á los sargen- tos.

Barcelona 24, 6'55 t.

Los toros de Carriquiri buenos. Caballos muertos 15. Fabrilo supe- riorísimo, Jarana igual; han sido sacados en hombros y aclamados por el público. Ovacion tremenda y sin pasion por mi parte.

Manuel Garcia.

Cultos

HOY VIERNES

Cultos sagrados: En Sta. Catalina de Sena al anochecer despues del rosario, empezará la Novena de Ntra. Sra. del Rosario con sermón por D. Luis Palmer.

MAÑANA SÁBADO

Santorals: Sta. Justina vg. y mr. **Jubileo de cuarenta horas:** Continúa en la Misión al feliz tránsito de su Sto. Fundador. Exposición á las 6; á las 10 misa mayor; por la tarde los actos de coro; al anochecer meditación, estación y reserva.

Cultos sagrados: En la Merced á las 7 y media misa mayor en honor de su Titular; los fieles que asistan pueden ganar 7 años y 7 cuarentenas de perdon recibiendo los Sacramentos. A las 9 y media misa solemne.

En Sta. Cruz al anochecer ejercicio á la Virgen del Buen Camino

En S. Jaime, S. Nicolás y S. Francisco al anochecer la Felicitación Sabatina.

Corte de Maria: En S. Jaime á Nuestra Sra. de la Paz.

Oficial

D. Guillermo Montis Allende Salazar
Marqués de la Bastida

Alcalde de la M. I. N. y L. ciudad de Palma capital de la provincia de Baleares.

Estando señaladas en las ordenanzas municipales las prescripciones á que debe sujetarse la fabricación y venta de

pan para el consumo público; y visto que no se observan por parte de los vendedores de dicho artículo, principalmente las que se refieren á la venta del mismo, he creído conveniente recordar el estricto cumplimiento de dichas disposiciones que dicen:

ARTÍCULO 56

La fabricación de pan es libre, sin tasa ni postura. Quien á ella se dedique está obligado á ponerlo en conocimiento de la Autoridad municipal, solicitando se le señale el número correspondiente á su establecimiento.

ARTÍCULO 57

La Autoridad municipal acordará oportunamente la manera y forma en que haya de hacerse la numeración de las panaderías.

ARTÍCULO 58

Al pan se venderá á peso y como no es posible hacerlo de modo que este sea determinado, se añadirá en el acto de la venta la parte de otro de igual clase que sea necesaria para completar el peso pedido por el comprador.

ARTÍCULO 59

El pan que se destine á la venta pública estará fabricado con harina de buena calidad, bien amasada y suficiente cocida.

ARTÍCULO 60

La venta de pan podrá hacerse, ya en las mismas Tahonas, ya en tiendas separadas ó bien en las plazas públicas, poniéndolo previamente en conocimiento de la Autoridad.

ARTÍCULO 61

En todos los puntos en que se despache, habrá un cartel sin inscripción en el reverso, que exprese el precio de cada una de las clases del pan.

ARTÍCULO 62
El pan deberá llevar marcado de una manera clara el número de la Tahona, pudiéndose excepcionar los panecillos atendido su reducido volumen.

ARTÍCULO 63

La Autoridad municipal girará por sí ó por sus delegados frecuentes visitas á las Tahonas, á fin de hacer cumplir los anteriores artículos.

Palma 24 Septiembre 1891.—El Marqués de la Bastida.

Movimiento local

Hospital civil

Día 24.—Movimiento de enfermos.—Entradas, varones 3, hembras 2.—Salidas, varones 0, hembras 0.—Defunciones, varones 0 hembras 0.

Defunciones

Día 24

Juan Amengual casado 66 años Calatrava mialitis.
Magdalena Guasp 22 meses Carmen bronquitis.

Reses sacrificadas en el Matadero

Día 24

Lanares, 60.—Vacunas, 9.—Total, 69.

Movimiento de buques

FONDEADOS

Día 24

De Mahon vapor «Menorca» c. don Francisco Cardona, 16 trip. ton. 190 con efectos y balija 31 pas. m. Mahon.

De Cullera laud «San Antonio» p. Bernardo Esteve, 6 trip. ton. 15 con lastre m. Palma.

De Soller laud «Cristina» p. Gaspar Pujol, 6 trip. ton. 15 con lastre m. Palma.

DESPACHADOS
Para Barcelona vapor «Maria» c. don Ricardo Terrasa, 3 trip. ton. 694 con efecto. m. Palma.
Para Valencia vapor «Isleño» c. don Raimundo Miña, 22 trip. ton. 314 con efectos y balija m. Palma.
Para Cette vapor «Balear» c. D. Guillermino Pujol, 26 trip. ton. 935 con vino y otros m. Palma.
Para Ciudadela pailebot «Marina» p. Francisco Serra, 3 trip. ton. 35 con efectos m. Ciudadela.

Boletín meteorológico.

Día 23

	9 m.	3 t.
Barómetro	763.7	
Termómetro seco	22.1	
Id. húmedo	19.6	
Mínima	15.3	
Reflector	13.1	
Dirección del viento	0.	
Ascenso del baróm. en 24 h.	0.0	
Desc. del baróm. en 24 h.	0.0	

Ferro-carriles de Mallorca

Servicio de trenes que regirá desde el día 1.º de Octubre de 1891 al 31 de Marzo de 1892.

De Palma á Manacor y La Puebla.—A las 7.50 mañana, 2.15 y 3.30 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma.—A las 3 (mixto) 7 m. y 5.15 t.

De La Puebla á Palma.—A las 7.25 m. y 5.25 t.

De Manacor á la Puebla.—A las 7 m. y 5.55 t.

De la Puebla á Manacor.—A las 7.25 m., 2.45 y 5.25 (mixto) t.

Tren periódico: Los días de mercado en Inca.—De Inca á Palma á la 1 tarde.

Palma 16 de Septiembre de 1891.—El Director General, Guillermo Moragues.

Una mujer viuda de
sea colocarse para servir en una casa que haya criaturas y conducir las á paseo.
Darán razon, Palacio 4.

Sociedad General de Crédito.
Ronda Universidad 3, pral. Barcelona.
Además de la venta de los Bonos ya anunciados, desde esta fecha, quedan en ventales *Bonos á Lotes del Canal de Panamá* á 250 pesetas, pagadero, á 20 pesetas al contado y lo demás en 23 plazos mensuales sucesivos á diez pesetas cada uno.
El pago de estos Bonos, amortizables á 400 francos, y de los premios correspondientes está garantido por un depósito de Renta francesa hecho en el *Crédito Hipotecario de Francia* (Credit Foncier).
Fijar la atención en las ventajas que reporta la adquisición de estos Bonos y lo infimo de su precio.
Nuestro agente en Palma D. Antonio Serra, Sindicato 3, principal derecha.

Academia de idiomas
dirigida por
D. J. B. CAMPUZANO
121 calle de San Miguel, piso 2.º
La apertura de las clases tendrá lugar el jueves 1.º de Octubre próximo. 46—8

Buñuelos
En la acreditada Buñolería de Morro calle del Aceite, 12, los habrá desde hoy en adelante de patata, carolinos, y vent, á precios económicos.

COLEGIO
DE SAN LUIS GONZAGA
de 1.ª y 2.ª enseñanza
dirigido por
DON ANTONIO FERRER Y CABOT
Calle de S. Jaime, 41
En este establecimiento, situado antes en la calle de Serriñá, 7, continúan abiertas las clases á cargo de los conocidos profesores del mismo Sres. Ferrer, don Jaime Bosch y D. Miguel Vives.
Palma 19 Septiembre de 1891. 5—4

A voluntad de los al-
baceas de Margarita Jaume se venderá en pública subasta, una casa primer piso, formando dos habitaciones sita en la calle de Catañy n.º 64 de esta ciudad, tiene agua de pozo en ella.
Dicha subasta se celebrará el día 26 de los corrientes á las 11 de su mañana en el despacho del Notario D. Miguel Ignacio Font calle de S. Francisco n.º 7 donde estarán de manifiesto las condiciones y títulos de propiedad.

LECCIONES DE 1.º Y 2.º AÑO
DE LATIN Y CASTELLANO
D. Tomás Forteza, Preceptor de Latinitud y Humanidades, Licenciado en Filosofía y Letras (Monjas 24), las dará á un número limitado de alumnos, durante el curso próximo. 10—3

Viaje de recreo
á las maravillosas Cuevas del Drach
Ida y vuelta el mismo día
Precio de entrada: De una hasta cinco personas, 7.50 pesetas.—Por cada persona de aumento, 1.50 id.
El guía de las Cuevas vive calle de Artá, Manacor. 30—7

Vapores-correos
Salidas
Los domingos á las ocho de la mañana para Ibiza y Alicante y á la misma hora de Alcudia para Barcelona.
Los lunes á las doce del día para Cabrera; á las cinco de la tarde para Mahon.
Los martes á las cinco de la tarde para Barcelona.
Los jueves á las ocho de la mañana para Mahon por vía de Alcudia; á las doce del día para Cabrera; á las cinco de la tarde para Valencia y para Barcelona.
Para el interior de la isla salen todos los días á las dos de la tarde.
Entradas
Los domingos á las ocho de la noche de Mahon por vía de Alcudia.
Los lunes á las siete de la mañana de Valencia.
Los martes á las seis de la mañana de Barcelona; y á las doce de Cabrera.
Los miércoles á las doce de Ibiza y Alicante.
Los jueves á las seis de la mañana de Mahon y á las once de Barcelona por vía de Alcudia.
Los sábados á las seis de la mañana de Barcelona; y á las doce de Cabrera.
Todos los días á las siete de la mañana llega á Palma la correspondencia del interior de la isla.

Escuela de música
plaza de Truyols número 1, piso 1.º
AÑO SEGUNDO
Clases de Solfeo
1.º Solfeo y gramática musical.
2.º Escuela práctica superior, transporte lectura y conjunto vocal.
Clase de instrumental
1.º y 2.º curso para violín, viola, violoncello y contrabajo.
Clase de Piano
1.º y 2.º curso
Las matriculas para asistir á las expresadas clases quedarán abiertas desde el día 10 del corriente en la Secretaría, debiendo empezar el curso el 1.º de Octubre y terminar el 31 de Mayo 1892.
Nota.—El ingreso al 2.º curso será mediante exámen exceptuando á los alumnos que fueron aprobados el año anterior.—El Secretario, Gabriel Simó.—Palma 1.º de Septiembre de 1891.

Círculo de la Juventud Mercantil
Los Sres. socios que deseen concurrir al 2.º Curso de francés é inglés se servirán dar aviso á la Secretaria de esta Sociedad por todo el corriente mes.
Dichas clases continuarán á cargo del reputado profesor M. Pierre van Mechele.
Palma 18 Septiembre de 1891.—Por A. de la I. D.—El Secretario interino, D. Carré. 6—3

SAPOLIO
«LIMPIA, FIJA Y DA ESPLENDOR»
ÚNICA PASTA LEGÍTIMA PARA LA LIMPIEZA
LA MAS BARATA Y EFICAZ
TODAS LAS DEMAS SON IMITACIONES
Admirable para pulir objetos de Hierro, Cobre, Bronce, Latón, Zinc y Niquel.
Indispensable en el Ejército para limpiar cañones, fusiles, espadas, sables bayonetas, etc.
Sin rival para limpiar mesas, puertas, persianas y demás objetos de madera.
Excelente para lavar mármoles, azulejos, mosaicos, estucos, loza, estatuas cristales, espejos, escaleras, suelos, etc.
Conveniente en la cocina para lavar platos, copas, cubiertos, ollas y demás utensilios. De venta en todas las droguerías.
Únicos agentes en España; Sres. Vilanova, Hermanos y C.ª—Barcelona.



PETROLEO LUZ BRILLANTE
Economía y seguridad se consiguen con el petróleo doble calidad de la acreditada fábrica de refinación de petróleo situada en el Molinar.
Véndese en cajas de dos litas garantida su superior calidad á 64 reales la caja y para Palma pagados consumos á 91 reales puesto á domicilio.

DESPACHO CASA MANUEL SALAS

PILDORAS HOLLOWAY
Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la mujer en su edad crítica, desaparecen radicalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la mas perfecta salud gracias á las célebres Píldoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introducidas en el fluido vital, le limpian de toda clase de humores que pudiesen contribuir á su impureza. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas Píldoras, las cuales curan con prontitud los desarreglos del hígado y del estómago, elevando á su estado normal.
Los primeros síntomas de toda enfermedad deben siempre dominarse por medio de un medicamento cual estas célebres Píldoras, que obrando con suavidad, purifican la sangre ó impiden el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

UNGUENTO HOLLOWAY
Este célebre Ungüento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para la curación de las ulceraciones y afeciones cutáneas en general, despiden sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afeciones escrofulosas de toda especie, los abscesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del oído, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afeciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.
Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Píldoras al mismo tiempo que se emplee el Ungüento.
Las instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos concuerdan las cajas de Píldoras y botes de Ungüento.
Se vende en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 232, Oxford-street, Londres.

